

Giros y correspondencias a nombre de
CARLOS ARMELLINI

Número suelto: 2 centésimos

Paquete de 12 ejempl. 20 cents.

La idea de Federación

El solo nombre de «federación», levanta resistencia en nuestro medio. Júzgase, que federar, lleva directamente al centralismo, cuando en verdad federalismo y centralismo son antitéticos.

Federación, proviene del latín «Fœdus-eris», que significa alianza y pacto.

Federación, en su acepción más justa, es un pacto de alianza entre entidades autónomas.

Federar, es, pues, aliar, unir, enlazar las entidades autónomas, sin que estas pierdan un ápice de su autonomía.

Nada debe importarnos que hasta ahora no se haya entendido así la idea federativa. Nada debe importarnos que se haya desnaturalizado la idea federativa con funcionalismos antitéticos a su carácter específico. Eso pertenece al pasado. Eso no es lo que propiciamos y queremos hoy.

Cuando hablamos de federación, debe entenderse que no hablamos del pasado, ni de los hechos pasados, sino de algo que recién va a crearse y que no puede ser igual a lo que ya fué.

Intentar crear algo, ya importa en sí, una manifestación vital. Las ideas pobres, no pueden crear nada. Los que crean, tienen también derecho a destruir. Si la idea de federación al transformarse en hecho aportara inconvenientes, se reformaría hasta el punto de perfeccionamiento necesario y si fuera irreformable, la destruiría, mos como cosa inútil.

Esto, dicho a título de aclaración y no con fin de polémica.

Bases para una federación libertaria

Esta es nuestra iniciativa de federación:

1.º Los centros de Estudios Sociales, establecen un pacto de alianza para el ejercicio solidario y acción común, sin que ello y por ningún motivo importe variar en lo más mínimo su modo de ser y de obrar actual, ni determine restricciones en sus facultades de absoluta autonomía como entidades independientes que son.

2.º Los principios que deben informar a esta federación, deben radicar en la práctica de la autonomía, como ser: autonomía de los individuos dentro del Centro de Estudios Sociales autónoma de cada centro dentro de la federación local, autonomía de cada federación local dentro de la federación comarcal, autonomía de la federación comarcal dentro de la federación regional, y autonomía de la federación regional dentro de la confederación continental o internacional.

3.º La práctica de autonomía, está regida con el régimen de mayorías y minorías. Por lo tanto, esta federación, registrará sus actos por acuerdos unánimes, y no parciales en caso alguno ni circunstancia.

4.º De acuerdo con lo precedente cada centro de Estudios Sociales, obrará como hasta el presente por propia iniciativa, pudiendo informar y hasta requerir el concurso de las demás entidades cuando la iniciativa responda a un fin general y exija para su ejecución de una acción conjunta. En caso de que una iniciativa pueda efectuarse sin el concurso del apoyo de otros centros, mayor valoridad tendrá, dado que el verdadero virtualismo estriba en bastarse a sí mismos.

5.º El organismo de relación de las entidades autónomas que establezcan el pacto de alianza y solidaridad recíproca, podrá llamarse Consejo Federal, u otra denominación que se juzge mejor.

“BATLLE ES EL HOMBRE BANDERA”

Comentario gráfico de una frase de los AVANZADOS.



6.º El consejo federal (u otra denominación) no podrá tener en ningún caso, de acuerdo con las prácticas autonómicas, carácter orientador ni directivo. Sus facultades deben ser de relación, y sólo en casos especiales, debe ser el ejecutor de los acuerdos unánimes de todos los centros federados.

7.º El consejo federal, estará compuesto por un delegado de cada centro. El delegado, no podrá discutir en nombre de la entidad que representa ninguna iniciativa. En toda discusión o análisis, solo podrá representarse a sí mismo. Es esencial que las resoluciones dimanen directamente de los Centros respectivos, y no del acuerdo o discusión de los delegados.

8.º El consejo federal, debe recibir y transmitir a los centros, no solo las iniciativas de entidades sino también las que se aporten a su seno individualmente. De este modo, los centros tendrán que ocuparse no solo de las iniciativas propias, si que también de las ajenas, adquiriendo por esa actividad incesante de examen, análisis y discusión, capacidad y perfeccionamiento constante.

9.º Las relaciones internacionales quedarán a cargo del Consejo Federal, organismo específico de relación; pero cada centro, podrá relacionarse también, cuando y como le plazca en nombre de su autonomía.

Nota: Estas bases han sido las que informaron el propósito de federación. Lo que debe discutirse, es la federación que informan estas bases y no otra menos libertaria que nos merecería unánime repulsión. Sometemos este proyecto de federación al estudio de cada Centro, porque son ellos los que directamente deben decidir.

Las resoluciones de cada centro, deben conocerse en una reunión especial de delegados que se realizará en fecha que se indicará en oportunidad.

Saber distinguir los alcances de la experiencia de los lejanos avances de la imaginación, equivale a poseer el término medio de un conocimiento filosófico. Mas, ese término medio, tan simple de suyo, sin embargo, no figura entre las líneas primordiales de ningún sistema de moral que trabaje por hacerse humanamente efectivo.—José Torralba.

Nota de la Semana

LA SUBA DEL PAN

Nos llega una noticia con dientes de lobo: El pan sube de precio.

Apesar de cotizarse invariablemente, desde hace tiempo, en el mercado de frutos, los trigos nuevos a \$ 5.90 y los viejos superiores \$ 6.05 los 100 kilos, el trust de los molineros que ha acordado el alza, no tiene escrúpulos en asignarse, a efectos de la molienda, la coima del 45 o/o. en el trigo más caro, vendiendo a \$ 10.00 los 100 kilos de harina.

La crónica comercial diaria acusa «precios flojos por falta de interés», lo que niega la carestía que invocan los señores del trust para explotar al pueblo. La cosecha no es tan desastrosa como se pretende, puesto que los departamentos del Norte están surtiendo de trigo al Sur del Brasil, ni la existencia es tan reducida, que determine tan injustificada como condenable suba.

Lo real en este asunto es el infame afán de riqueza que anima a los capitalistas, cuyos trusts no son más que alianzas ofensivas y defensivas de ladrones cuyo secreto es acapararlo todo para venderlo, sin competencia, con la mayor ganancia, aunque se extorcione para ello las más indispensables necesidades de los hombres.

No será el panadero quien sufra sus consecuencias sino el pueblo consumidor, el obrero, en cuyo hogar lo único abundante era el pan malo y mezquino, y cuya situación económica agravada por el aumento de intermediarios y la explotación de la burguesía se dificulta más y más.

Mientras esté en manos de varios individuos la producción de todo un pueblo y el trabajo y el consumo se rija por el medio capitalista creador de parásitos de lucrativos y de la miseria consiguiente de los que están supeditados a la ambición y a la moral de los señores del debe y del haber, no cesarán estas dolorosas alternativas y la continua dificultad económica—vivero de pestes y de horrores—que aqueja a toda la humanidad.

Las leyes no resolverán nunca el problema de la miseria. Los dueños de la tierra y los dueños del fruto, como los dueños de la administración viven en

abierta complicidad. La ambición y los manejos del capitalismo se identifican en el campo de la política. Desespérense de los gobernantes para poner coto a tantas injusticias, ya que hoy mismo el asunto de la paz, en el democrático país de Wilson, en una simple jugada de Bolsa. Si por cada hombre que muere Berta Krup tiene un diamante y por cada año de guerra Morgan 29.000.000 de dólares transformados en industrias que interesan al Estado y que gravan sobre el pueblo, para explotar al pueblo como abolir la miseria, reflejo fiel del capitalismo?

Y aquí hay otro ejemplo resaltante y más propio: Recuérdese la ley trampa que prohíbe nominalmente la exportación de trigo. Los acaparadores, los mismos del trust, simulon contratos preteritos a la prohibición, y embarcaron el que les dió la gana.

El Estado no ignoraba y hasta proveía la tramoya, pero el asunto era contentar al pueblo aunque el pueblo no comiera. Se cacarean mucho los derechos políticos que se confieren a los ciudadanos, pero la esclavitud económica y la miseria consiguiente, mantiene sobre todo los derechos políticos, el derecho de morir de hambre.

Hasta que los hombres dispongan otra cosa.

La policía brasilera al servicio de Portugal

«Rio de Janeiro, Enero, 1917.—Varios portugueses llegados aquí clandestinamente, a bordo del vapor «Drina», huyendo del servicio militar, han sido detenidos en la oficina central de policía y puestos a disposición del consul de Portugal».

Nos parece que la solidaridad gubernamental, va lentamente gestando para los hombres libres un evidente peligro.

Es bueno que se haga oír nuestra voz de protesta y hasta nuestra acción para prevenir actos como éstos, manifiestamente liberticidas.

Por las ideas nuevas
Difundid «La Batalla» y «El Hombre»

Vida Católica

¿...?

¿Qué ocurre? ¿A qué viene? ¿Qué trae? ¿Qué hará?

Con procedencia del Vaticano llegó a estas benditas playas el reverendo monseñor Johannermann, visitador apostólico fletado directamente por la Santa Sede para arreglar ciertos asuntos «non sanctos» que se relacionan según parece—pero que nosotros no queremos creer porque sería desacreditar la beatífica palabra del «padre» Defuncho—con polleras que se ensanchan de cintura y bolsos que se vienen flacas,

Parece que de un tiempo a esta parte el pus metálico que dan las llagas de San Roque se lo chupan los curas, sin que logre participar de esta dorada libación el consul de Dios en la Tierra.

También se dice que no chorrean para el lado de Roma los cirios que se consumen en los templos de la República.

Se murmura—y de esta opinión no compartimos nosotros—que el vicario de Tata Dios en este mundo no sabe ya donde poner tanta Magdalena arrepenida, que están causando los frailes de esta bendita Ciudad de San Felipe y Santiago.

Se susurra que el buen Benedicto llegó a saber que en una de las parroquias principales de esta Tacita del Plata se tocaba en el órgano menor la «Polka del Spiante» del órgano mayor.

Esto no tiene nada que ver con la desaparición de la persona que tenía el dinero con que se había de comprar el órgano mayor de Nuestra Señora del Carmen. Y no tiene nada que ver, por que nosotros no creemos que haya desaparecido la persona...

¡Que conste!

Esto sí: como remate de aquellas polkas, bailables y bailadas, el mismo órgano hará oír—no lo dudamos—la «Marcha Forzada» de varios domines, cantada místicamente con letra de la Gran... Vta.

«Yo soy el rata primero»
Y yo el segundo.

Y yo el mil quinientos

Hasta aquí lo que se dice.

Si es cierto, monseñor Johannermann ya tiene tela que cortar.

Nosotros, óimos, callamos y nos preguntamos:

¿Qué ocurre? ¿A qué vino? ¿Qué trajo monseñor? ¿Cuántas son? ¿A cuánto asciende?

—Lo que sea. El órgano sonará.

Conferencias circulares

POR NUESTROS CENTROS DE ESTUDIO

VILLA MUÑOZ

El jueves 8 de Febrero, en este centro de estudio, un compañero de nuestra redacción dará una conferencia sobre el tema «Cultura y Revolución».

LABOR Y CIENCIA

Sobre el tema «El Socialismo y la guerra» versará la disertación semanal que estará a cargo de un compañero de la redacción de este periódico.

El acto tendrá lugar el martes 6 de Febrero a las 20 y 30.

LUZ Y VIDA

La conferencia de la serie de las circulares que se desarrollará el miércoles en este Centro de Estudio de la Villa del Cerro, será sobre «Las enseñanzas de la guerra».

Cosas de España

ROMANONES NEGOCIANTE

Todos los diarios combaten al Romanones gobernante en la persona del Romanones negociante. Y, Romanones, que si es rengo, es también un pícaro mayor, se entretiene en hacer secuestrar las ediciones de los diarios que lo maltratan, diciendo, que no están reñidas—que van a estarlo!—las funciones gubernativas con las funciones industriales que le producen varios millones anuales.

Con todo esto, todavía la gente del pueblo no abre los ojos, pues que, negocio y gobierno, son una sola y misma cosa.

EL ATENTADO CONTRA ALFONSITO

QUE SUSTO PARA EL NENE

Los reyes tienen sus riesgos también, y algunas veces sirven para la opereta. Los atentados de que ha sido víctima Alfonso el rey de «las Españas», le ha valido cierto renombre internacional.

Así, cuando hace unos días, de un tren de carga se desprendieron y cayeron sobre la vía unos lingotes de plomo poco antes de pasar por allí el tren real, el cable llevó la noticia a todo el mundo de un atentado anarquista al rey, y convergieron a Madrid millares de telegramas felicitándolo por haberse salvado de tan ruin maquinación criminal.

Cómicas, fueron las detenciones efectuadas por la policía; principalmente la de un sujeto encontrado cerca de la vía, que hablaba varios idiomas, tenía en el

bolsillo un documento escrito en clave y varias cartas de Barcelona.

Todo este notable trabajo de indagación, brillante pesquisa con la detención de terribles revolucionarios extranjeros, provenientes de la trágica Barcelona, ha fracasado.

Desgraciadamente, el atentado resultó un cuento de una hora de pánico injustificado, pero que dió motivo para que más de veinte anarquistas fueran criminalmente privados de su libertad.

Por lo bajo, dirá Alfonsito, que le placen mucho estos equívocos, que le permiten medir toda la extensión de las simpatías de que goza en el mundo.

Por el mundo del trabajo

ESPAÑA

La huelga de Zaragoza

Madrid, 23—La huelga de Zaragoza es muy importante.

Se cree que la huelga es más grave ahora que en las primeras horas de la tarde y se asegura también que el ministro de la gobernación secuestra los telegramas de los diarios.

Sábase así mismo que toda la guardia civil de Aragón se ha concentrado en Zaragoza.

Barcelona, 23—A esta capital llegan alarmantes noticias de los sucesos acaecidos en Zaragoza. Se dice el número de muertos y heridos entre soldados y obreros es muy grande.

Los gremios obreros de esta capital, solidarizándose con la actitud de los de Zaragoza, acordaron esta tarde declararse mañana en huelga. Los representantes de las federaciones de toda Cataluña se solidarizarán también con la huelga.

Se afirma que la huelga de mañana en Barcelona será también general y que el tráfico está interrumpido totalmente.

Madrid, 23—Entre las federaciones obreras de la península ha producido enorme indignación la noticia de que la guardia civil y las tropas hicieron fuego contra las masas huelguistas de Zaragoza.

Los gremios obreros de Cataluña, Valencia y Barcelona acordaron plegarse a la huelga. Más de 400 federaciones obreras regionales han declarado la huelga general en la península para mañana, protestando contra la actitud observada por el gobierno y las autoridades de Zaragoza contra sus compañeros.

Los obreros califican unánimemente de fusilamiento los sucesos de Zaragoza.

En toda España reina gran temor por lo que pueda ocurrir mañana.

Después de lo que antecede, poco podemos agregar. El telégrafo ha dejado de vibrar, seguramente respondiendo a la severa censura que impuso el gobierno para que en el exterior no se conozcan sus crímenes.

Tampoco nada sabemos de la huelga de los carboneros y obreros del puerto de Gibraltar, que el telégrafo anunció en los últimos días de la semana pasada. Se decía entonces, que unos ocho mil obreros más, empleados en la fabricación de municiones, harían otro tanto.

Después de esa noticia, un silencio profundo. Nada sabemos de lo que sucede en la península y en la posesión inglesa con esos movimientos obreros.

Nosotros...

El martes 6 de Febrero nos reunimos en nuestra Administración Domingo Aramburú 1828 a fin de considerar varias cuestiones relacionadas con este semanario.

No faltéis, camaradas!

Balance del N.º 14 de «El Hombre»

SALIDAS	
A la imprenta, 1.000 ejempl.	\$ 17.00
Estampillas	» 1.25
A cuenta de postales números 2 y 3	» 2.50
Goma	» 0.04
Tren	» 0.20
Correspondencia	» 0.06
Permiso conferencia	» 0.25
Diferencia de una cuenta del Pic-Nic	» 0.30
Suma	\$ 21.60

ENTRADAS	
Superávit del número 13	\$ 13.51
Por paquetes y venta ejemplares	» 2.84
Por suscripciones	» 0.40
Angel Zucarelli (B. Aires)	» 2.04
José Gutiérrez (B. Aires)	» 0.40
José Garijo (Est. Macomita) (R. Argentina)	» 0.40
José Garijo (B. Aires)	» 0.61
De la rifa de la máquina	» 1.40
Suma	\$ 21.60

RESUMEN	
Salidas	\$ 21.60
Entradas	» 21.60
Resta	\$ 00.00

Correspondencia—J. Garijo (R. A.). Recibido su giro. Figura en este balance. Cumplida su indicación.

Visitación Díaz (Uruguayana). Recibida su carta. No hemos recibido nada. Puede enviar papel moneda. Escribimos.

«Tierra y Libertad» (Rosario). Enviamos tarjeta.

Nuestra velada a verificarse en el «Biógrafo Reducto» el Viernes 2, ha sido transferida para el LUNES 5

Palabras de Unamuno

LAS BIBLIOTECAS POPULARES

D. Miguel de Unamuno ha pasado por Eibar, la villa guipuzcoana de los armeros, y en la Casa del Pueblo, con motivo de la formación de su nueva biblioteca, les ha dejado en una conferencia unas cuantas ideas y consejos sobre el cultivo del espíritu por el libro. He aquí algunos fragmentos:

Las bibliotecas populares contribuyen a la labor más necesaria y urgente en España: a crear conciencia pública. Es igual que esta conciencia sea derecha o de la izquierda. En este particular opina como un amigo suyo que divide a los hombres en dos clases: los que piensan y los que no piensan. Los que piensan, sean lo que fueren, son progresistas; los que no piensan, llámense como se llamen, son reaccionarios.

El Parlamento es una indecente chapuza. Lo más grande que queda es crear conciencia pública; el problema más grave, el de la necesidad de que los pueblos actúen por su cuenta. Lo peor no es la violencia, sino la torpeza. Esta guerra, que es la lucha de los pueblos armados contra los ejércitos de casta, traerá, a su terminación, un gran ajuste de cuentas y contraste de valores.

Vosotros que hacéis armas de fuego debéis también fabricar armas de fuego espirituales para contribuir a crear una conciencia pública en esta región. Hay que presentar guerra al cacique: el cacique bueno es peor, porque da margen a aguantarle. Debéis crear conciencia de todos los problemas: desde lo más íntimo de la administración municipal

hasta las elucubraciones más trascendentales. Nada peor que aquel principio que delega el pensamiento en la autoridad y dice: eso no me lo preguntéis a mí soy ignorante. Hay que preguntarlo todo, hasta tomar cuenta a Dios, del por qué de las cosas. Claro que no se dignará contestarnos, pero en ese caso nos asiste el derecho de la protesta.

No es menester que vuestra biblioteca sea brillante. Lo importante es que no sea intervenida por ninguna razón dogmática, ya sea del Estado o de la iglesia. Un buen método consiste en adquirir aquellos libros que pide la gente, buscar lo que interesa a la gente. Esto, sin embargo, no quiere decir que no haya de guardarse cierta orientación.

Ejemplo de los estragos que hace la intervención del Estado en la formación de las conciencias, es el grado de ceguera, rebajamiento y degradación que representa el manifiesto de los 93 intelectuales alemanes. Estos sabios que en el orden científico no hubieran afirmado jamás cosa alguna sin haberlo previamente confirmado por la experiencia, han venido a decir que esto fué o fué, sucedió así o de otra manera, sencillamente porque un Estado Mayor, consagrado como infalible por el Estado, así lo afirma. Y esto en el país donde Lutero llevó a efecto la revolución religiosa, basado en el derecho del libre examen. En último término, ello se explica porque son gentes que viven del Estado y están sujetos a él.

En cambio en la Francia independiente se ha podido decir por un conspicuo militar, que los franceses no hubieran hundido el «Lusitania» porque los oficiales que recibiesen tal orden no se hubieran creído obligados a obedecer, poniendo por encima de las necesidades de la

guerra los derechos de la Humanidad; palabras que son las más hermosas que se han dicho durante la guerra.

Este espíritu de independencia no se adquiere siempre con la enseñanza oficial. De ahí la importancia de esta otra enseñanza espontánea, incongruente y fragmentaria, si, necesariamente, pero no impuesta, mejor que aquella otra modelada por conveniencias extrañas.

Una biblioteca así tiene que ser bastante deficiente, pero hay que tener en cuenta que es para vosotros y no para sabios. Libros de solicitar obras del depósito del Ministerio de Instrucción Pública. Os inundarán los estantes de todos los malos libros que han escrito los diputados tontos, de todo lo invendible, de todo lo que nadie lee. Antes de ahora he dicho: que mejor fuera les dieran su dinero, no por hacer el libro, sino por no hacerlo. No sirven para nada bueno si se exceptúa esto: que en algunos momentos de insomnio ayudan a dormir más pronto.

Hay que formar la biblioteca con los libros que pide la gente. Afortunadamente, vosotros no pediréis libros de texto: es lo peor que se da. Los catedráticos son los entes que cobran más por hacer menos. Sólo les falta pedir la jornada legal de ocho horas al año.

Sin embargo, no puede dejar de haber en una biblioteca los tesoros del clasicismo. No conviene abarrotar los estantes de libros de técnica profesional. Si es útil, en cambio, que no falten los libros de imaginación, de viajes, etcétera. Los obreros tienen que aprender también a soñar a ejercitar su inventiva. No se aprende sin diversión. La distracción es un elemento esencial.

Es de suma importancia que las gentes sepan que los pueblos viven de las más opuestas maneras y con las costum-

bres más diversas, y, sin embargo, viven y realizan su fin social.

Aquí estuve yo en otra ocasión con un amigo a quien no olvidáis: Tomás Meabe. Era él un soñador que pasó la vida mirando al cielo. Su vida fué corta, pero no triste ni infucunda. Era el soñador que os prestaba sus sueños, os contagiaba de sus dulces esperanzas. Quiso dar un más alto sentido a la vida y elevarlos a otras esferas. Debéis recoger cariñosamente su espíritu y continuar su obra.

Todos recordareis aquella fábula inmoral, profundamente inmoral, de la hormiga y la cigarra. La hormiga se nos presenta en ella inmensamente egoísta. O es que la hormiga pudo atesorar sin que le endulzara sus fatigas el canto de la cigarra? Por otra parte, he comprobado que la hormiga es el animal más hipócrita de la creación. Hace como que hace y no hace nada; por cada vez que tira de su carga, la deja nueve veces. No hacen más que andar muy de prisa de un lado a otro. Esto me recuerda a los señoritos de automóvil, que van a la mayor velocidad posible de un sitio donde nada tienen que hacer, a otro donde tienen menos que hacer.

Hacen falta coleccionadores de sueños. Cosa triste es vivir sin trabajar; hay que trabajar para vivir y vivir para soñar. Que el espíritu se distienda por otras regiones y que podamos olvidar las asperezas de la vida. El pan es un medio y no un fin. Hay otro pan espiritual que debemos pedir a las bibliotecas, recordando a los hombres buenos que han pasado por el mundo prodigando el tesoro de sus sueños.

(1) Por considerar oportunas, y en parte, muy justas las palabras de Unamuno, extractamos que antecede del último número de la revista «España» que ha llegado a nuestras manos.